
– отметил военный комиссар Перво-
уральска и Шалинского района Сверд-
ловской области Никита Патраков. 

Сейчас в городском округе действу-
ет свыше 20 объединений военно-па-
триотической подготовки. Некоторые 
из них стали гостями выставки. Также 
со своими площадками в Первоуральск 
приехали представители Центра на-
чальной военной подготовки «Рокот». 

– Мы рассказываем о сапёрной 
подготовке, о тактической медицине. 
Привезли три симулятора дронов, 
на них можно полетать, – рассказал 
представитель Центра начальной 
военной подготовки «Рокот» Андрей 
Комаровских.

На площади Победы гости выставки 
могли увидеть военную и специали-
зированную технику. Например, мо-
бильный комплекс информирования и 
оповещения населения, передвижной 
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«ВЕСЁЛЫЕ СТАРТЫ»
Мероприятие приурочили к Году семьи. Как говорят 

организаторы, заявиться на участие в соревнованиях 
могли родители с детьми в возрасте 6-7 лет.

– Эти соревнования направлены на то, чтобы семьи 
сплотились, почувствовали спортивный семейных дух, 
почувствовали себя семейной командой в состязаниях, ну 
и, конечно, активно провели досуг, – говорит руководитель 
направления ГТО учреждения «Старт» Светлана Чернова.

Всего в соревнованиях приняли участие 13 первоураль-
ских семей. 

– Дочь поучаствовала, она у нас не самый спортивный 
ребёнок, но осталась очень довольна, много эмоций и впе-
чатлений, – поделилась участница соревнований Надежда 
Кашкарова.

По итогам «Весёлых стартов» призёрам вручили ди-
пломы и медали, а все участники получили сертификаты 
на посещение спортобъектов. Организаторы уже готовятся 
к следующему празднику – «Мама, папа, Я – ГТО сдаёт 
семья», который состоится завтра, 2 марта.

БЛАГОУСТРОЙСТВО ДВОРОВ
Накануне в администрации Первоуральска 

состоялось обсуждение проектов благоустройства 
дворов по адресам: улица Трубников, 50 и улица 

Ленина, 37, 39 в рамках программы «Формирование 
комфортной городской среды» национального 

проекта «Жильё и городская среда».

В обсуждении приняли участие инициативные жители 
и представители управляющей компании. Отметим, что 
проекты по благоустройству дворовых территорий были 
разработаны УК «Наш дом» совместно с жителями. Далее 
прошло голосование между жителями, где было учтено мне-
ние всех категорий населения. После этого управляющая 
компания подала заявку в УЖКХ для участия в программе.

– Обсудили детали проектов, а также пожелания, 
которые можно внести в план до начала работ. Хотел бы 
поблагодарить жителей за инициативность, заинтересован-
ность в развитии Первоуральска. Также отмечу активное 
участие управляющей компании, специалисты которой 
уже не в первый раз совместно с горожанами работают 
над проектами благоустройства. Такие программы дают 
возможность учесть мнение каждого жителя, и это очень 
важно: у малышей, ребят постарше, молодых родителей, 
старшего поколения, автомобилистов – свои потребности, 
пожелания, которые необходимо воплощать в жизнь для 
создания комфортной городской среды, – отметил глава 
города Игорь Кабец.

Работы по благоустройству дворовых территорий плани-
руется начать в мае-июне 2024 года. Планово объекты будут 
готовы к эксплуатации к осени. Финансирование проектов 
осуществляется за счёт областного и местного бюджетов, 
а также средств жителей.

Порядка 2000 первоуральцев посетили одно из самых масштабных военно-
патриотических мероприятий за всю историю города, которое прошло 
на площади Победы и в ДК Первоуральска.

Внимание! Следующий номер газеты «Уральский трубник» 
выйдет в четверг, 7 марта 2024 года.

ВЫСТАВКА 
ВОЕННОЙ ТЕХНИКИ

орожане – взрослые и дети – 
изучали технику, примеряли 
обмундирование, управляли 
дронами на специальном симу-
ляторе, плели маскировочные 

сети, знакомились с военным снаряже-
нием, сапёрной подготовкой, оружием, 
оказанием медицинской помощи на 
поле боя.

Мероприятие, которое посвятили 
Дню защитника Отечества, провели в 
Первоуральске впервые. Организаторы 
– военный комиссариат Первоуральска 
и Шалинского района Свердловской 
области, а также городская админи-
страция и движение «Первоуральск 
для тебя».

– Я хочу отметить заслуги каждого в 
защите Отечества, вклад наших руково-
дителей военно-патриотических клубов 
в развитие патриотического движения, 
развитие молодёжи в Первоуральске, 

центр управления для офицерского со-
става, знаменитый российский бронеав-
томобиль «Тигр», пожарную автоцистер-
ну – под контролем огнеборцев дети сами 
проводили боевое развёртывание сил и 
средств пожарной охраны, примеряли 
дыхательный аппарат.

– Много разного увидел, много всего 
потрогал. Эта выставка мне понрави-
лась, очень прикольно сделано, – гово-
рит юнармеец Михаил Шаймарданов.

Главная цель, говорят организаторы 
– привить чувство патриотизма подрас-
тающему поколению. В планах – сделать 
выставку военной техники ежегодной. 

– Первоуральцы вживую увидели то, 
с чем сегодня работают наши военно-
служащие. Мероприятие стало большим 
шагом вперёд в сфере патриотического 
воспитания, а главное – вызвало боль-
шой интерес у жителей, – отметил глава 
города Игорь Кабец. 

ЮБИЛЕЙ 
СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Уральцам представили юбилейную медаль 
к 90-летию Свердловской области.

Совсем скоро её смогут получить жители региона, кото-
рые примут участие в викторине «ОПОРНЫЙ КРАЙ». Пре-
зентация первых экземпляров памятного подарка прошла 
в Свердловском областном краеведческом музее.

Диаметр медали – 40 миллиметров. Она изготовлена 
из специального сплава золотого цвета. На её лицевой 
стороне – крупная надпись «90 лет» на фоне карты области 
и надпись – «Основана в 1934 году». На другой стороне – 
герб региона, девиз «Опорный край державы» и год выпуска 
медали – 2024-й. 

Напомним, что в познавательной викторине, которая 
пройдёт в середине марта – 45 квартир, 100 машин, 20 
мотоциклов и две тысячи смартфонов. Выбор обладателей 
ценных подарков состоится 12 апреля 2024 года.

Г
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УРАЛЬЦЫ 
НА «ИГРАХ БУДУЩЕГО»

Свердловскую область на Международных 
соревнованиях по фиджитал-спорту 

«Игры Будущего» представляют бойцы фиджитал-
единоборств и капитан команды по фиджитал-хоккею. 

Старт состязаниям в Казани дал президент России Вла-
димир Путин и главы ещё пяти государств. Соревнования 
будут проходить в реальном и виртуальном мире и прод-
лятся до 3 марта. На «Игры Будущего» в Казань приехали 
представители более 100 стран мира. 

– Наш регион представляет капитан команды «Ак Барс» 
по фиджитал-хоккею Евгений Гаврилов. Ребята выиграли 
две игры из трёх с хорошим отрывом, играют в полуфи-
нале. Обязательно буду смотреть трансляцию и за них 
болеть. Надеюсь, они покажут хороший результат. Также 
спортсмены из Свердловской области выступают в составе 
международной команды лиги смешанных единоборств 
RCC, – рассказал президент Федерации компьютерного и 
фиджитал спорта Свердловской области «Уралкиберфест» 
Дмитрий Сивоволов. 

«Игры Будущего» – это первые в истории инновационные 
международные соревнования по гибридным дисциплинам, 
которые пройдут в концепции «фиджитал», объединяющей 
классический и киберспорт. Программа турнира включает 
21 дисциплину по пяти направлениям: спорт, тактика, стра-
тегия, технологии, скорость. В состязаниях примут участие 
свыше двух тысяч спортсменов из более чем ста стран.

ПРОФИЛАКТИЧЕСКАЯ МЕДИЦИНА
Делегация Министерства здравоохранения 

Свердловской области представила на выставке-
форуме «Россия» в Москве результаты шести 

региональных проектов профилактической 
направленности. 

Мероприятие прошло в рамках тематического дня «Здо-
ровье» Форума национальных достижений. Представлен-
ные проекты соответствуют целям национальных проектов 
«Здравоохранение» и «Демография», инициированных 
президентом страны Владимиром Путиным. 

Свердловские проекты, в частности, «Здоровое село – 
территория трезвости», «Добро на предприятие» и «Добро 
в село» за годы реализации доказали свою эффективность 
в пропаганде здорового образа жизни и росте популярности 
первичных профилактических осмотров среди жителей. 

Новые проекты 2024 года, такие как «Контроль здо-
ровья» и «Минздрав ПРО» с первых месяцев реализации 
заметно продвинули решение задач медицинской профи-
лактики. Показывая на практике действенность уральского 
подхода к сохранению здоровья людей, медики в рамках 
тематического дня «Здоровье» провели первичный онко-
скрининг полости рта и кожи для желающих. Было обследо-
вано более 500 человек. Работу свердловских специалистов 
высоко оценили как организаторы, так и посетители вы-
ставки-форума «Россия».

СТРОИТЕЛЬСТВО МАГИСТРАЛИ 
Готовность участка скоростной трассы М-12 «Восток», 

проходящего по территории Свердловской области, 
превысила 40 процентов.  

Продолжаются работы на всех искусственных сооруже-
ниях этапа, в том числе – на мосту через реку Большая Са-
рана. Высота его русловых опор – более 50 метров. Сейчас 
мостовики занимаются армированием и бетонированием 
ростверков опор сооружения. Параллельно идут работы по 
переустройству инженерных коммуникаций, строительству 
опор освещения, линий электроснабжения, устройству на-
сыпи земляного полотна, разработке выемки. На болотистых 
участках со слабыми, нестабильными грунтами ведутся 
работы по замене непригодного слоя, что позволяет обе-
спечить устойчивость всей конструкции земляного полотна. 
Всего на объекте задействовано 578 человек и свыше 100 
единиц техники.

 Строительство магистрали станет ещё одним шагом 
в реализации проекта «Сухой порт», инициированного 
губернатором Свердловской области Евгением Куйваше-
вым. Крупнейший транспортно-логистический центр не 
только станет новой точкой роста экономики региона, но и 
позволит решить приоритетные задачи по созданию новых 
грузовых логистических маршрутов, обеспечивающих связь 
Северного морского пути и Транссиба с Западным Китаем и 
Каспийским морем. Напомним, на территории Среднего Ура-
ла в рамках строительства третьего этапа дороги Дюртюли-
Ачит протяжённостью 43 километра планируется возвести 
две развязки, 5 мостов и 7 путепроводов. В районе Ачита 
скоростной участок трассы «вольётся» в федеральную до-
рогу Пермь-Екатеринбург, которая также до конца 2024 года 
будет расширена до четырёх полос на всём протяжении.

П

ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

ротяжённость ос-
новной трассы ма-
рафона – 50 кило-
метров. Но тем, кто 
пока ещё не готов к 

такой длинной дистанции, 
организаторы предложили 
попробовать свои силы в 
стартах на 35 и 15 киломе-
тров. Самые юные участники 
преодолели расстояние в 2 
километра.

– Несмотря на то, что ко-
роткая дистанция, всё равно 
было очень трудно, потому 
что ветер не давал ехать, 
но у меня получилось ему 

Это единственное оставшееся по-
селение древнего племени терсяк, 
окутанного больше легендами, нежели 
историческими фактами. Некогда племя 
терсяк заселяло обширные земли Сиби-
ри и Урала. И позже ассимилировалось 
с башкирами и татарами, переняв от них 
многие традиции. Село основано в сере-
дине XVII века. Современное название 
оно получило в начале XIX века от имени 
старшины этих мест Аракая Асылбаева. 
С развитием Михайловского железодела-
тельного завода через Аракаево прошла 
железная дорога, что дало этим местам 
дополнительный стимул для развития.

Сейчас в селе проживает чуть менее 
500 человек. Подавляющее большинство 
– татары и башкиры.

Аккуратную деревеньку украшают 
опрятные домики. На нескольких улицах 
расположены администрация, школа, 
магазины. В Аракаево есть небольшая 
мечеть. А в местном клубе репетирует 
известный в регионе национальный 
фольклорный ансамбль «Сардария».

А еще Аракаево – это экологически 
чистый островок невероятно красивой 
природы. Река Серга и Михайловский 
пруд, обрамлённые живописными хол-
мами, не оставят равнодушным никого.

В Аракаево расположена скала, 
которую буквально прорезает железная 
дорога. На вершину ведёт оборудован-
ная тропа. К слову, Аракаево – южная 
окраина природного парка «Оленьи 
Ручьи», своеобразный портал на тропу 
к удивительным Аракаевским пещерам, 
коих в этих местах немало. В летнее 

время именно с этой скалы, нависающей 
над Сергой, начинается маршрут «До-
лина Аракаевских пещер». На вершине 
открывается волшебный вид. Во всей 
красе предстаёт долина реки и виднею-
щийся на горизонте Бардымский хребет, 
берущий своё начало под Нижними 
Сергами и заканчивающийся в Челя-
бинской области. На окраине деревни 
располагается тропа, ведущая к самым 
главным достопримечательностям этих 
мест. А именно – к таинственной Боль-
шой Аракаевской пещере.

Природа тщательно замаскировала 
это удивительное место, скрыв вход в 
пещеру в лесной чаще, вверху склона, 
на уровне 25 метров над рекой. Чтобы 
спуститься в Аракаевскую пещеру, с 
собой нужно взять не только фонарь: 
обязательно возьмите верёвку и, по 
возможности, крюки, потому что спуск 
сюда очень опасен. Однако все риски 
оправданы. Говорят, даже летом свод 
пещеры покрыт льдом. Снизу зал по-
крыт отколовшимися глыбами. Длина 
грота – 30 метров, ширина – 15. Дальше 
– следующий зал. Пещера становится 
ниже. Передвигаться сложнее. Говорят, 
некогда здесь была установлена же-
лезная дверь. Всё дело – в обитающей 
здесь колонии летучих мышей, которых 
зоологи отгородили от назойливых 
туристов.

Спелеологи рассказывают и о других 
гротах, куда добраться простому тури-
сту не так-то просто, не имея при себе 

специального оборудования. Также в 
некоторых пещерных галереях скрыты 
небольшие озёра, вода из которых по-
ступает в Сергу.

У Большой Аракаевской пещеры 
есть даже своя легенда. Будто жил 
здесь неведомый народ – Чудь, знако-
мый с «тайной силой гор». Но вот стали 
в здешних местах появляться наши 
предки, тогда местные вырыли пещеры, 
крышу утвердили на столбах, насыпали 
сверху земли и камней. Собралась Чудь 
в этих жилищах со своим богатством 
и, подрубив столбы, заживо погребла 
себя под землёй. Даже сейчас в тишине 
пещеры можно услышать жуткие звуки, 
исходящие из глубины.

Чтобы исследовать Аракаевскую 
пещеру, нужно, конечно, идти полностью 
укомплектованным. Если вы боитесь 
темноты и замкнутого пространства, 
лучше взять с собой компанию. Кстати, 
взбираться обратно ничуть не легче. И 
всё – из-за жуткого гололёда. Наверху 
можно сделать привал перед тем, как 
отправиться в обратный путь. И не рас-
страивайтесь, если Аракаевская пещера 
не покорилась вам с первого раза. Всег-
да можно сюда вернуться – уже более 
подготовленным.

Большая Аракаевская пещера – не 
единственная в этих краях. Есть ещё 
порядка 10 пещер и гротов: Мшистая, 
Сухоложская, Малая Аракаевская – все 
они ждут своих посетителей, готовых по-
грузиться в тайны древности и открыть 
для себя чарующий подземный мир. 
Путешествуйте! Не сидите дома!

ТУРИСТИЧЕСКИЙ ГИД

АРАКАЕВО – ДОЛИНА ПЕЩЕР
ЕСЛИ ДОМА НЕ СИДИТСЯ:

ЛЫЖНЫЙ МАРАФОН 
«ЕВРОПА-АЗИЯ»
Более тысячи спортсменов пересекли границу двух 
частей света, став участниками традиционного лыжного 
марафона «Европа-Азия». 

сопротивляться, выиграл, 
– рассказывает участник 
лыжного марафона «Европа-
Азия» Станислав Пыхтеев. 

Лыжный марафон про-
водится на Урале уже в 41-й 
раз. За это время он стал 
по-настоящему статусным 
спортивным мероприятием.

– Это единственный в 
мире марафон, который 
проходит из Европы в Азию, 
единственный в России ма-
рафон, который проходит 
по одному кругу, потому что 
остальные марафоны, в 
большинстве своём, бегают 

по кругам, – рассказывает 
директор оргкомитета лыжно-
го марафона «Европа-Азия» 
Дмитрий Чукреев.

Несколько лет подряд 
победу на 50-километровой 
трассе одерживал пермяк 
Рауль Шакирзянов. Но в этот 

раз он неожиданно уступил 
москвичу Дмитрию Плосконо-
сову. Третьим на трассе стал 
другой представитель Перм-
ского края Руслан Аблязи-
зов. А среди женщин первое 
место заняла биатлонистка 
Наталья Сорокина.

ОСТРОВОК 
НЕВЕРОЯТНО 
КРАСИВОЙ ПРИРОДЫ

Уральские горы – одни из старейших 
на нашей планете. Но не только 
вершины хранят тайны 
тысячелетней давности. 
Самое невероятное и поражающее 
воображение скрыто от глаз 
и расположено в древних пещерах. 
Отправляемся в живописный уголок 
в окрестностях Михайловска – село 
Аракаево.

БОЛЬШАЯ 
АРАКАЕВСКАЯ ПЕЩЕРА

НЕВЕДОМЫЙ НАРОД
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СОВРЕМЕННАЯ ИСТОРИЯ
В этом году Первоуральский новотрубный завод 
отметит 90-летие. Подарком к юбилею для ветеранов 
и сотрудников предприятия, как и для всех жителей 
города станет открытие обновлённого музея истории. 

Ремонтные работы идут активно. Здесь построили 
новые стены, заменили кровлю, залили бетонные полы, 
сейчас ведутся отделочные работы. 

– Перед строителями стоят три основные задачи: 
создать новое пространство для размещения экспозиций, 
обновить инженерные сети, обеспечить комфортные усло-
вия для посетителей, в том числе – людей с ограниченными 
возможностями здоровья, – отмечает начальник отдела 
капитального строительства ПНТЗ Игорь Кинер. 

Свои задачи решали и проектировщики. Они должны 
были предложить дизайнерские решения для единства 
современных технологий и исторических экспонатов:

–  ПНТЗ – это трубы, поэтому они присутствуют не 
только как экспонаты, но и в декоративном оформлении. 
Цветовые решения принимались с учётом тематической 
направленности каждого зала, а также тех цветов, что ис-
пользованы в оформлении цехов, – рассказывает дизайнер 
Светлана Кузьмина. 

Изменятся и экспозиции:
– Мы сохраним имеющиеся экспонаты и добавим много 

новой уникальной информации, которой нет ни в одном 
музее Свердловской области, – говорит директор Музея 
истории ПНТЗ Елена Агеева. 

В обновлении музея активно участвуют и ветераны, 
которые пополняют фонды новыми экспонатами и истори-
ческими данными. 

– История моей семьи неразрывно связана с заводом. 
Поделился воспоминаниями, передал материалы, доку-
менты. Проект реконструкции объединяет современный 
стиль и дух истории. Это важно, особенно в год, когда ПНТЗ 
отметит 90-летие. С нетерпением жду открытия музея. Это 
будет самый дорогой подарок для новотрубников и для всех 
горожан, потому что Первоуральский новотрубный завод – 
это сердце города, – говорит ветеран ПНТЗ Анатолий Емлин.

Обновлённый Музей истории ПНТЗ распахнёт свои 
двери для посетителей в мае. 

ДОСТУПНО О ВАЖНОМ
Лидер общественного движения «Город Первых» 
Данила Шестаков провёл экоуроки для учеников 
школы № 6. 

Пятиклассникам экоактивист рассказал, как рассчитать 
свой экологический след – нагрузку на окружающую среду. 
Обсудили, конечно же, и варианты снижения негативного 
влияния. Каждому, как отметил спикер, по силам выбрать 
душ вместо принятия ванны или сделать выбор в пользу 
цветов в горшках вместо срезанных растений. Повышение 
уровня экологической грамотности подрастающего поколе-
ния – основная цель таких занятий. 

– Подрастающее поколение будет уделять больше 
внимания вопросам сохранения окружающей среды, это 
будут более экологически продвинутые люди. И они будут 
учить старших быть более экологичными, поэтому важно 
до ребят не просто доносить информацию о том, почему 
это важно, но и детально рассказывать, как это делать, – 
считает Данила Шестаков. 

Ребята подтверждают свою готовность заботиться о 
мире вокруг:

– Я как-то гулял и нашёл гору мусора. Позвал друзей, 
и мы его убрали. Нужно подключать больше людей, чтобы 
прибираться на улицах, – говорит пятиклассник школы  
№ 6 Александр Ивашкин. 

Со старшеклассниками Данила Шестаков поговорил о 
раздельном сборе мусора. Интересные факты о том, что 
для производства велосипеда хватит 670 жестяных банок, 
или что 60 килограммов макулатуры помогут спасти одно 
дерево, вдохновили ребят. В школе традиционно проходят 
акции по сбору макулатуры, а также установлены боксы для 
крышек от бутылок, батареек и пластика. 

Общественное движение «Город Первых», действую-
щее при поддержке Первоуральского новотрубного завода 
Трубной Металлургической Компании, регулярно проводит 
экомероприятия. Так, в январе состоялась первая в этом 
году традиционная акция по сбору вторсырья «Утилизация». 
Участие в ней приняли более 200 человек, было собрано 
почти 600 кг макулатуры, 23 кг металла, 45 кг пластика и  
118 кг отработанных батареек. Средства от сдачи вторсырья 
на переработку, напомним, направляются в городской приют 
для бездомных животных. 

Кстати, ближайшая акция помощи кошкам, оставшимся 
без хозяев, пройдёт уже в эту субботу, 2 марта. С 11:00 до 
14:00 часов на площадке «ФриМаркета» (ул. Трубников, 
46а) активисты «Города Первых» будут принимать корм, 
медикаменты и игрушки для четверолапых. Все собранные 
вещи будут отвезены в приют для бездомных животных. 

еализация проекта 
позволила исклю-
чить ручной труд и 
полностью автома-
тизировать процесс 

нанесения данных, необхо-
димых для идентификации и 
прослеживаемости изделий в 
ходе эксплуатации.

Модернизация проведена 
в Финишном центре по произ-
водству труб нефтяного сор-
тамента, на производствен-
ном участке отделки и сдачи 

АВТОМАТИЗАЦИЯ ПРОИЗВОДСТВА
Первоуральский новотрубный завод, входящий в Трубную 
Металлургическую Компанию, модернизировал технологию 
маркировки насосно-компрессорных труб (НКТ) ударно-
точечным методом. 

насосно-компрессорных труб. 
Маркиратор наносит номер и 
группу прочности трубы на 
торцы муфт НКТ диаметром 
73 и 89 мм, предназначенных 
для добычи углеводородов. 
Ранее после автоматического 
формирования задания на 
контроллере оборудования 
оператор подносил устрой-
ство к торцу муфты вручную. 
Теперь за это отвечает ав-
томатика, после чего произ-
водится клеймение в авто-

матическом режиме. Затем 
механизм отводит маркиратор 
от конца муфты, и на место 
маркировки перемещается 
следующая труба.

– ПНТЗ следит за развити-
ем технологий и внедряет на 
производстве современные 
решения. Ударно-точечный 
маркиратор запустили на 
ПНТЗ в 2022 году, а сейчас 
предприятие реализовало 
завершающий этап этого 
проекта, что позволило пол-
ностью автоматизировать 
процесс и максимально сни-
зить нагрузку на операто-
ра. На совершенствование 
технологического процесса 
завод выделил более двух 

миллионов рублей, – сказал 
управляющий директор ПНТЗ 
Владимир Топоров. 

Первоуральский ново-
трубный завод непрерывно 
работает над улучшением 
условий труда на производ-
стве. Так, в 2023 году на 
трёх площадках предприятия 
модернизировали систему 
освещения, заменив более 
одной тысячи светильников, 
установили оборудование для 
очистки воздуха в фасонно-
литейном цехе, запустили 
новую газовую роликовую 
печь с автоматизированным 
управлением для термооб-
работки продукции в трубо-
волочильном цехе.

осле окончания школы меда-
листка Валентина легко посту-
пила в Днепропетровский ин-
женерно-строительный инсти-
тут. Училась хорошо, но через 

несколько лет решила уйти. Студентку 
отговаривали, рисовали радужные пер-
спективы. Но она поехала домой. Родные 
решение девушки не поддержали. Осо-
бенно расстроился отец, гордившийся 
получавшей высшее образование до-
черью. Напряжения Валентина не вы-
держала, собрала чемодан и поехала 
на Урал, где у неё были знакомые. Здесь 
поступила в УПИ на инженера-экономи-
ста предприятий чёрной металлургии. В 
деканате сумела договориться, что будет 
приезжать только на сдачу экзаменов, 
так как первые курсы шли общеобразо-
вательные предметы, которые она уже 
сдавала. 

Валентина устроилась на Перво-
уральский новотрубный завод, в ремонт-
но-строительный цех № 18 подручным 
станочника. Уже через год с небольшим 
её пригласили в бюро организации 
охраны труда на должность хрономе-
тражиста в трубоволочильном цехе  
№ 3. В течение следующих нескольких 
лет была техником, потом инженером-ис-
следователем. Работу Валентина успеш-
но совмещала с учёбой в институте. Там 
же познакомилась с будущим мужем, 
тоже новотрубником, Юрием Крапиви-
ным. У студенток тогда была примета: 
замуж можно было выходить после сдачи 
«сопромата». Именно перед экзаменом 
по этому предмету к Валентине и подо-
шёл её будущий муж. 

Валентина Крапивина была студент-
кой четвёртого курса, когда родился 
первенец, но она своевременно без от-
срочек окончила институт. В 1970 году 
Крапивину перевели в отдел организации 
труда и заработной платы на должность 
начальника сектора нормирования по 
труду, а ещё через несколько лет назна-
чили заместителем начальника отдела, 
а затем – и начальником отдела. О том, 
сколько в то время было работы, говорят 
цифры. Численность сотрудников пред-
приятия на тот момент составляла 27 
тысяч человек. Валентина Крапивина и 
её коллеги постоянно бывали в цехах, из-

МУДРЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ 
И ОПЫТНЫЙ НАСТАВНИК
Свой 85-летний юбилей отметила ветеран ПНТЗ, 
заслуженный экономист РФ Валентина Крапивина. 
«Для многих работников завода с Вашим именем связана целая эпоха. 
Вы для нас – пример справедливости и скрупулёзности в решении вопросов 
организации труда…», – этот отрывок из поздравительного адреса, 
подписанного начальниками цехов и главным инженером предприятия 
в 1999 году, ёмко описывает трудовой путь новотрубницы более чем 
с 40-летним стажем работы. 

учали рабочие места, ведь при решении 
вопросов мотивации надо было знать 
все детали производственного процесса. 
Тонкостей и нюансов было много. Ми-
нистерство, которому тогда подчинялся 
завод, как и другие предприятия страны, 
требовало ввод новых мощностей без 
увеличения численности промышленного 
персонала, а ещё стартовала реформа в 
системе оплаты труда. Учесть все нюан-
сы нововведений было непросто. Вален-
тина Крапивина сама ездила в Москву, 
защищала все представленные цифры 
и обоснования. Об успешности работы 
отдела говорят неоднократные победы 
ПНТЗ во Всесоюзном соревновании по 
нормированию и организации труда.

С особой теплотой Валентина Крапи-
вина рассказывает о работе под руковод-
ством легендарного директора Фёдора 
Данилова. На всю жизнь, признаётся, 
запомнились профессиональные «уро-
ки» Фёдора Александровича. В одной 
из командировок в Москву Валентине 
Крапивиной, например, нужно было ре-
шить ряд важных финансовых вопросов. 
Всё согласовала, собрала подписи, за 
исключением одной – самого министра 
на месте не оказалось. Крапивиной посо-
ветовали оставить документы, пообещав 
отправить их после согласования. Перво-
уральская делегация вернулась домой. 

– Приходим на совещание к дирек-
тору, я отчиталась, всё вроде хорошо, а 
Фёдор Александрович пальцами стучит 
– верный признак недовольства, и гово-
рит: «Документа нет. А как я зарплату 
выдавать буду?». В связи с вводом 
новых цехов нарушалось соотношение 
производительности труда и зарплаты. 
В то время банк мог не выплатить день-
ги без соответствующего разрешения. 
Каждый день после этого звонила в Ми-
нистерство. Вопрос, конечно, решился, 
но больше я никогда не возвращалась 
домой без документов, – вспоминает 
Валентина Васильевна. 

Таких примеров в профессиональной 
жизни новотрубницы немало. ПНТЗ в 
те годы во многом был первым – и не 
только в производстве, но и в вопросах 
организации труда. Так, за разработку 
и внедрение бригадных форм оплаты 
труда, как по организационному, так и 

технологическому принципу, завод был 
удостоен в 1985 году серебряной медали 
Главного комитета ВДНХ СССР. 

Вспоминает Валентина Васильевна 
не только трудовые будни, но и интерес-
ные встречи, которые произошли благо-
даря её работе на градообразующем 
предприятии. ПНТЗ часто посещали 
известные личности. В марте 1983 года 
в Первоуральск приезжала Валентина 
Терешкова. Директор Данилов включил 
в состав делегации, принимающей высо-
кую гостью, Крапивину. Терешкову встре-
тили у обелиска «Европа-Азия», а потом 
привезли на завод, в трубопрокатный цех 
№ 8. Первую женщину-космонавта узна-
вали и приветствовали металлурги. Она 
отвечала всем и заинтересованно слу-
шала рассказ о трубном производстве. 
Позже, уже в заводском музее истории, 
пересказала весь процесс, впечатлив 
металлургов. 

Сейчас Валентина Крапивина – на 
заслуженном отдыхе, но связь с пред-
приятием не прерывается. Династию 
новотрубников Крапивиных на ПНТЗ 
продолжает дочь Валентины и Юрия 
– Татьяна. Она трудится ведущим ин-
женером-конструктором в цехе промыш-
ленной автоматизации. Сын Крапивиных 
– Максим – живёт и работает в Москве. 
У Валентины Васильевны уже четверо 
внуков, правнук и правнучка. Все они, 
конечно же, поздравили бабушку и пра-
бабушку с юбилеем. Искренние поздрав-
ления своему заслуженному работнику 
адресовали и действующие сотрудники 
предприятия. Ещё одна многолетняя 
традиция – поздравление коллег. Для 
них Валентина Крапивина была и оста-
ётся примером мудрого руководителя, 
опытного наставника, человека с актив-
ной жизненной позицией. Такой ей все 
желают оставаться ещё многие годы. 
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ХОККЕЙ С МЯЧОМ

ять матчей подряд 
с участием «Труб-
ника» проходили в 
упорнейшей борь-
бе и заканчивались 

либо вничью, либо победой 
одного из соперников с раз-
ницей в один гол. Большую 
часть первого тайма домаш-
ней встречи со «Стартом» 
не было оснований считать, 
что на сей раз дело будет 
обстоять иначе. Команды 
демонстрировали достаточно 
интересный, обоюдоострый 
хоккей. Счёт открыли гости 
(Баранов), но хозяева вполне 
могли бы и отыграться. Осо-
бенно запомнился момент, 
когда Прудников вышел один 
на один с Иванчиковым, но 
не сумел переиграть голкипе-
ра. Тут же наставник гостей 
Рушкин даже взял тайм-аут. 
Сразу после него гости забили 
ещё (Вдовенко). Тонус хок-
кеистов «Трубника» заметно 
снизился. А в самом конце 
тайма поводов для грусти у 
них появилось ещё больше: 
могучий полузащитник гостей 
Хроменков промчался через 
всё поле и в третий раз пораз-
ил ворота Топорова. 

Второй тайм получился 

БЕЗ ВАРИАНТОВ 
В двух очередных встречах Чемпионата России по хоккею 
с мячом «СКА-Уральский Трубник» проиграл с крупным 
счётом. 

менее интересным. «Трубни-
ки» действовали старательно, 
но не более того. Судя по 
всему, они сами не верили в 
возможность отыграться. У 
первоуральцев не ладилась 
командная игра, а все по-
пытки пробиться к воротам 
соперника за счёт индивиду-
альных усилий ни к чему не 
привели. Счёт 0:3 сохранялся 
и за 10 минут до финального 
свистка. Вспомнилось, что и в 
прошлом сезоне после окон-
чания матча этих соперников 
в Первоуральске на табло 
горели точно такие же циф-
ры, причём и тогда все три 
мяча гости забили в первом 
тайме. Но полного повторения 
пройденного не случилось. В 
оставшееся время гости уси-
лиями Баранова и Цыганенко 
отличились ещё дважды. На 
такой вот минорной ноте за-
вершился сезон Суперлиги в 
Первоуральске.

В ночь после этого матча 
«Трубник» вылетел в Кемеро-
во, где в понедельник встре-
тился с единоличным лиде-
ром соревнований – местным 
«Кузбассом». Дебют встречи 
получился для нынешнего 
«Трубника» вполне привыч-

ным. Уже на пятой минуте 
при счёте 0:2 главный тренер 
нашей команды Жеребков 
вынужден был взять тайм-аут. 
Отчасти он принёс результат: 
до перерыва, за следующие 
40 минут, первоуральцы про-
пустили столько же мячей, 
сколько за первые пять – два. 
С другой стороны, характер 
матча особо не изменился. 
Действуй хозяева при завер-
шении атак более собранно, и 
не будь столь хорош и уверен 
в себе наш голкипер Тололо, 
кемеровчане вполне могли 
забить до перерыва в два 
раза больше мячей, нежели 
в действительности. «Труб-
ник» постепенно тоже начал 
проводить опасные атаки, но 
Багаев, Черных и Башарымов 
свои моменты упустили. 

В течение всего лишь 
семи минут после перерыва 
первоуральцы поразили цель 
дважды. Главной фигурой в 
атакующих действиях «Труб-
ника» стал Тургунов. Вначале 

он вывел на ударную позицию 
Башарымова, который и огор-
чил земляков, а затем Рустам 
заработал 12-метровый и сам 
же его реализовал. Но и «Куз-
басс» был более удачлив в 
наступлении. И если поначалу 
гостям удалось сократить от-
ставание, возникшее после 
первого тайма (1:4, 2:5), то 
затем разрыв в счёте вновь 
стал расти. Особую угрозу для 
ворот Тололо представляли 
набравший в итоге 6 очков 
(1+5) Янссон и 4 (3+1) – Тара-
сов. Финальный свисток раз-
дался, когда на табло горели 
цифры 2:10. 

Вчера «Трубник» завер-
шил сезон матчем в Красно-
ярске с «Енисеем». В тот же 
день в Первоуральске фини-
шировал финальный турнир 
на призы клуба «Плетёный 
мяч» среди старших маль-
чиков (2010 г.р.). Рассказ об 
этих событиях – в следующем 
номере газеты. 

Алексей КУРОШ

Очередной сейв Е. Тололо. Рядом – партнёр по команде 
А. Башарымов и кемеровчанин В. Тарасов

 Свердловской области, в одной из первых в стране, 
перечень диспансерных обследований дополнится с 
учётом специфики заболеваний, которые являются 
эндемическими для уральского региона – проект на-
зывается «Контроль здоровья». 

Объём обследований регламентирован по возрасту па-

Диспансеризация проводится для раннего обнаружения 
болезней, в том числе – злокачественных опухолей. 
Вовремя принятые профилактические меры позволяют 
не только укрепить тело, но и своевременно начать 
лечить выявленные заболевания. 

ДИСПАНСЕРИЗАЦИЯ
циента. Диспансеризацию могут пройти взрослые от 18 до 39 
лет 1 раз в 3 года, а с 40 лет обследование – ежегодно. Даже 
когда по году человек не попадает под диспансеризацию, есть 
возможность ежегодно проходить профилактический осмотр, 
там набор обследований немного меньше, но и это позволяет 
обнаружить отклонения в здоровье, если они появились.

Проект «Контроль здоровья» предполагает перечень до-
полнительных обследований в том случае, если после прохож-
дения диспансеризации врач нашёл для этого показания. Так, 
в список дополнительно включат УЗИ сердца, щитовидной же-
лезы, сосудов нижних конечностей, молочной железы, анализ 
крови на ПСА, ВИЧ и гепатит С и прочее. Все дополнительные 
обследования проходят в рамках системы ОМС.


